



DIARIO DE MALLORCA

del martes 30

de Noviembre. 1813

S. Andres Apostol. (Dia de Misa.)

Observaciones Meteorologicas deayer. Afecciones astronómicas.

-Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera	Sale el sol á las
7 de la m.	12 g. $\frac{1}{2}$	28p. I.	E.	7 y 20 minutos
12 del dia.	14 g.	28p. I.	N.	y se pone á las
5 de la tar.	14 g.	28p.III.	NO.	4 y 40 minutos.

En la noche de ayer se abrió el Congreso de Cortes para tratar de la constitución de la provincia de Guipuzcoa.

Dia 31 de octubre. La junta suprema de censura avisa el nombramiento de su presidente y vice-presidente, y son: D. Manuel José Quintana y D. Martín de Náváez.— Las Cortes aprobaron la propuesta de vocales para la junta provincial de censura de Guipuzcoa.— La comisión de legislación informado sobre una representación de D. N. González en que pedía el establecimiento de escuelas de primeras letras en Asturias dice que estando ya en el congreso las bases para el plan general de instrucción pública, no se tome resolución alguna. Se aprobó.— Se leyó por 1.^a vez una proposición del Sr. Ximénes Coronado reducida á que se habilite el observatorio astronómico de Madrid, declarando las Cortes que ha cesado el privilegio temporal concedido al de la isla &c. otra del Sr. Echevarría que dice: Que no se admitan en las Cortes más quejas, que aquellas en que se note quebrantamiento de constitución ó providencia general.— Continuó la discusión sobre

el dictámen de la comision de reforma del reglamento anterior ; y el Sr. Traver hizo la siguiente indicacion , que se resolvio por la afirmativa. "En virtud de que las Córtes han acordado que no ha lugar á votar sobre si es ó no ley el reglamento , pido que declaren si es ley ó no el articulo 113 del mismo.

Dia 1.º de noviembre. Han jurado la constitucion el administrador y dependientes de rentas de Sevilla.— Se remitió á las Córtes una nota de la distribucion , hecha por la Regencia , de las medallas destinadas por dichas Córtes para los generales de nuestros exércitos.— La junta suprema de sanidad contestando al informe que le pidieron las Córtes sobre si deben hacer quarentena los que vayan de Cádiz , opina que habiendo cedido bastante la calentura reynante no debe cortarse la comunicacion ; y solo sí tomar las precauciones necesarias.— El Sr. Quartero indicó que el origen de la epidemia procedia del navío S. Pedro Alcántara , que existia en la Carraca , con la qual debia evitarse tambien la comunicacion.— Se procedió á la elección de oficios , y fué electo presidente el Sr. Tacon , vice-presidente el Sr. Foncerrada , y secretario por cesacion del Sr. Feliu , el Sr. Teran.— El Sr. Antillon propuso : Que el congreso declarase si el reglamento del supremo tribunal de justicia debia considerarse como ley. Se declaró que no. *Gazeta extraordinaria de Madrid del 16 del corriente, que se copia.*

Los aliados del Norte y los de la Península acaban de echar el sello á la libertad de Europa. Las siguientes noticias , que damos extractadas por no demorar al público la satisfaccion que tendrá en leerlas , son un padron de ignominia para Napoleon y sus parciales.

El dia 10 del corriente mes se verificó el ataque tan deseado de todas las tropas que están á las órdenes del Lord. Quando los franceses vieron presentarse al frente de su línea las tropas aliadas abandonaron sus puestos avanzas-

dos, retirándose á los puntos fortificados: el ataque principal fué por la parte de Vera, y el exército de reserva se poseñó de un reducto, y cogió al enemigo 600 prisioneros.

Entre tanto algunos cuerpos de guerrilla con artillería entretenían al enemigo en la parte de Irún, en donde las tropas se mantuvieron emboscadas todo el dia sin empeñarse en acción, porque, esperaban la decisión de la derecha.

En el mismo dia hizo el exército aliado grandes progresos por el lado de Vera; y al verse los franceses flanqueados abandonaron á las 11 de la noche sus reductos y fortificaciones.

Nuestras tropas entraron el 11 en Ciburu, S. Juan de Luz, Azcaing y otros pueblos que han ocupado; y el 12 seguian persiguiendo á los franceses; y aun se decia que la division de Longa estaba á una legua de Bayona.

El dia 11 se cogieron 842 prisioneros, entre ellos un comandante y 13 oficiales. Se cree que los cogidos en toda la linea ascienden á 30: entre ellos 3 batallones que rindieron las armas.

El dia 11 se publicó una proclama del feld-matiscal Wellington &c., cuyo tenor á la letra es como sigue:

„Al entrar en vuestro pais os anuncio que he dado las órdenes seguras (cuyo contenido está puesto al pie (1) para evitar los males consiguientes á la invasion de un exército enemigo: invasion que vosotros conocéis ser la conseqüencia de la que vuestro gobierno hizo en España, y los progresos de los exércitos aliados bajo mis órdenes. Podeis estar seguros que pondré en ejecucion estas órdenes. y os encargo que arresteis y conduzcais á mi quartel general todos aquellos que contra estas órdenes os hicieron algun daño. Mas resta que permanezcais en vue-

(1) Esta orden general que cita es la misma comunicada al exército en 9 de julio del presente año; y no la insertamos aquí por haberlo ya hecho en una de nuestras gazetas anteriores.

tras casas, y no tomeis parte alguna en las operaciones de la guerra, de la que va à ser teatro vuestro pais.— Wellington.

Efectos encontrados en Pamplona y su ciudad.

Cañones útiles de todos calibres 185; inútiles 70; fusiles útiles 13,185, inútiles una gran porcion; vestuarios nuevos 120; pares de zapatos 6,000; una porcion de gorros; plata una cantidad regulada, pero no pesada, en nueve mil libras. Pólvora en el castillo dos almacenes llenos; en la ciudad muchas porciones y depósitos particulares; carros cubiertos y de la tierra de labradores 1,000; mucha porcion de balas y granadas: una porcion de galleta sin uso; otras pequeñas cantidades de salvado, y alguna harina de maíz. Entre los prisioneros se cuentan la señora de Larrode, una comerciante doña Josefa Landart; Carrasa, ministro del consejo, ántes diputado del reyno, el prefecto D. Juan Alzugaray, &c.

Noticias del País.

En la lotería salieron los números.—54—5—50—87—74.

En la calle de S. Jayme al lado de la Iglesia del mismo nombre, casa nombrada del olivaret se pagan las ganancias de la lotería desde las 8 de la mañana hasta las 10, y desde las 2 de la tarde hasta las 4.

En la librería de Carbonell se halla el decreto de las cortes sobre el metodo que se ha de observar para la elección y nombramiento de Regidores, Alcaldes &c.; y la Constitución política de la monarquía española.

Mañana á las 4 de la tarde saldrá correspondencia para Tarragona y Mahon.

Embarcaciones. Ayer fondearon en este puerto los barcos de los patronos Francisco Canals, Juan Salas, Cristobal amengual, Cristobal Cerdá, Andres Rastrel, Jayme Sobolá, Manuel Martorell, y la del cap. Jorge Esperren inglés; procedentes respectivamente de Málaga, Motril, Jesme del Levante y costas de Valencia y Cataluña: traen bacalao, añil, batatas de Málaga, arroz, pescado salado, sebollas, higos, pasas, trigo y correspondencia.

Imp. de Villalonga.